
ATA DA 4ª REUNIÃO PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 21/10/2016 2 

 3 
Aos vinte e um dias do mês de outubro de dois mil e dezesseis, com início às 14 horas, 4 
realizou-se a 4ª Reunião Plenária Ordinária do XV Plenário do Conselho Regional de Psicologia 5 
- 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Aparecida Maria de Souza 6 
B. Cruvinel, Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio Fernando G. Pereira, Eliane de Souza 7 
Pimenta, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas Tameirão, 8 
Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Márcia Mansur Saadallah, Odila Maria 9 
Fernandes Braga, Stela Maris Bretas Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira, e os 10 
Conselheiros Suplentes Ernane Gonçalves Maciel, Filippe de Mello Lopes, Flávia Gotelip 11 
Corrêa Veloso, Marcelo Arinos Drummond Júnior, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Marília 12 
Fraga Cerqueira Melo, Paula Lins Khoury, Reinaldo da Silva Júnior, Rita de Cássia de Araújo 13 
Almeida, Robson Rocha de Souza, Roseli Aparecida de Melo, Solange Nunes Leite Batista 14 
Coelho, Waldomiro Epifânio Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de Conselheiros 15 
Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 14, tendo o 16 
Plenário elevado à condição de conselheiro efetivos a conselheira Flávia Gotelip Corrêa Veloso. 17 
Justificativas de ausência: Letícia Gonçalves e Vilene Eulálio Magalhães justificaram 18 
ausência. Assuntos tratados: Comissão de Títulos de Especialista: A Conselheira Dalcira 19 
Ferrão encaminhou parecer pela concessão de 6(seis) títulos de especialista, sendo 5(quatro) 20 
em Psicologia do Trânsito, destes 2(dois) por determinação judicial e 1(um) em Psicologia em 21 
Saúde. Deliberação: O XV Plenário aprovou o parecer da Comissão pela concessão dos 22 
6(seis) títulos de especialista. Reativação da Comissão de Avaliação Psicológica: O 23 
Conselheiro Délcio Fernando informou que foi realizada a 1ª reunião da Comissão de Avaliação 24 
Psicológica ocorrida no dia 20/10/2016 com a presença de 7 pessoas, sendo estes o próprio 25 
Conselheiro, Fernanda, Álvaro Lelé, Junia Lara, a conselheira fiscal Carolina, e os estagiários 26 
Nicolas e Kenya. O Conselheiro Délcio Fernando informou que a Comissão SATEPSI deve 27 
sofrer mudanças a partir da nova composição do CFP. A Colaboradora Elza Lobosque foi 28 
convidada a participar das reuniões que ocorrerão na Sede. As reuniões serão quinzenais e as 29 
próximas serão nos dias 24/11 e 15/12. No dia 26/10 acontecerá uma visita de fiscalização e 30 
contará com a presença da Comissão. Para o Psicologia em Foco que terá início em 31 
Novembro/2016 foi pensado a discussão da Resolução 002/2016 sobre concurso público. A 32 
questão da prática do coaching também foi levada para discussão. Deliberação: O XV Plenário 33 
deliberou por solicitar a Gerência de Comunicação divulgar as datas das comissões em arte por 34 
wattsapp e disponibilizar para as(os) Conselheiras(os). Sociedade Mineira de Avaliação 35 
Psicológica: O Conselheiro Délcio Fernando informou que, durante o XII Encontro Mineiro de 36 
Avaliação Psicológica que acontecerá nos dias de 16 a 19/11/2016 no Espaço Cultural Phoenix 37 
da Universidade FUMEC em Belo Horizonte-MG, será lançada a Sociedade Mineira de 38 
Avaliação Psicológica, que será composta pelas(os) psicólogas(os) Larissa Assunção 39 
Rodrigues, Leila Stela, Carmen Flores e Álvaro Lelé. Relatório participação Fórum ABRH MG: 40 
Conselheira Marília Fraga informou que enviou para a Diretoria o relatório de participação no 41 
Fórum da Associação Brasileira de Recursos Humanos e avaliou que o encontro foi muito bom, 42 
a única questão é como eles divulgam os apoiadores em categorias como ouro, prata. GT de 43 
Psicologia Escolar: 1) Publicação online da Mostra de Práticas em Psicologia e Educação: 44 
A Conselheira Stela Maris informou que ocorreu em Junho/2016 na UFMG a Mostra de Práticas 45 
em Psicologia e Educação que contou com participação de representantes de 56 cidades e 46 
tiveram mais de 200 trabalhos inscritos. Solicitou ao Plenário publicar os trabalhos aprovados 47 
no formato online, o resumo expandido contendo o contato do autor. Neste momento está em 48 
processo de construção de texto, fazendo o convite e envio de e-mail aos autores e de 49 
elaboração do termo de autorização para publicação. Deliberação: O XV Plenário deliberou por 50 
aprovar a publicação online da Mostra de Práticas em Psicologia e Educação. 2) PL nº 51 
31/2010: A Conselheira Stela Maris informou que está tramitando no Senado desde 2010 o 52 
Projeto de Lei que torna a psicopedagogia um curso de graduação. A proposta de 53 
enfrentamento pensada pela Comissão de Psicologia Escolar é de mapear a psicopedagogia 54 
em Minas Gerais, os cursos de pós-graduação e de graduação disponíveis na área. 3) 55 
Desastre ambiental em Mariana: A Conselheira Stela Maris informou que foi levado pela 56 



Profa. Deborah Barbosa o pedido da Promotoria do Ministério Público em relação as crianças 57 
que foram para a escola de Mariana e estas estão sofrendo bullyng, devido a sua condição 58 
social. Foi solicitada pela mesma a realização de uma intervenção em Mariana-MG nestas 59 
escolas. A Conselheira Márcia Mansur informou que participou do 1º Seminário do Fórum 60 
Acolher, ocorrido no dia 05/10/2016 em Mariana-MG, organizado por este Fórum que envolve 61 
representantes da saúde mental, educação e assistência social, que contou ainda com a 62 
presença das psicólogas Júnia Lara e Raquel Pacheco. Propôs fazer um trabalho com 63 
representantes da comissão de psicologia na educação e comissão de Psicologia das 64 
Emergências e Desastres e de Psicologia e Política de Assistência Social. A Conselheira Leila 65 
Silveira propôs divulgar as informações das comissões e Gts no Jornal da Psicologia, para que 66 
a categoria possa saber o que está sendo desenvolvido. Deliberação: O XV Plenário deliberou 67 
por marcar uma reunião no dia 04/12 com a presença de representantes das Comissões acima 68 
citadas para um trabalho junto com a Promotoria do Ministério Público e UFMG. Além de 69 
articular com outros CRPs e levar para a APAF de Dezembro/2016. Projeto de Lei nº 439, de 70 
2015: A Conselheira Presidenta Cláudia Natividade informou que está tramitando o Projeto de 71 
Lei nº 439, de 2015 que dispõe sobre o exercício de atividades nos campos da Administração, 72 
que o Conselho mobilizou a categoria através de matéria no site solicitando responder a 73 
Consulta Pública pelo Senado e até o momento 39.778 responderam não e 36.393 74 
responderam sim. A Conselheira Leila ressaltou a importância de trazer a devolutiva às (aos) 75 
psicólogas (os) para a categoria ir acompanhando. Definição de delegadas (os) para a APAF 76 
Dezembro/2016: O Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini informou que a Assembleia das 77 
Políticas, Administração e Finanças acontece em Brasília-DF nos meses de maio e dezembro e 78 
é organizado pelo CFP. Cada CRs envia delegados e o CRP-04 tem 3 cadeiras efetivas e pode 79 
enviar outros 2 suplentes, totalizando 5 delegados. A APAF de Dezembro/2016 ocorrerá nos 80 
dias 17 e 18/12 em Brasília-DF. O CFP solicitou a definição dos nomes e envio das fichas até o 81 
dia 17/11, para tanto, pediu ao Plenário a indicação dos nomes, ressaltando a importância da 82 
presença da Diretoria. A Conselheira Stela Maris se dispôs a participar. Em caso de desistência 83 
ou indisponibilidade de algum dos participantes as(os) Conselheiras(os) Eliane Pimenta e 84 
Yghor Gomes colocaram-se a disposição. Deliberação: O XV Plenário deliberou por indicar 85 
como delegadas(os) as(os) Conselheiras(os), Cláudia Natividade, Marcia Mansur, Túlio Picinini 86 
Dalcira Ferrão e Stela Maris. Apoio Simpósio Internacional Cultura Digital e Subjetividades: 87 
Diálogos Interdisciplinares: A Conselheira Stela Maris informou que o CRP-04 recebeu uma 88 
solicitação de apoio ao evento “Simpósio Internacional Cultura Digital e Subjetividades: 89 
Diálogos Interdisciplinares” que acontecerá nos dias 07, 08 e 09 de março de 2017. Ressaltou a 90 
pertinência do tema e a importância do CRP-04 fazer parte desta discussão. O pedido de apoio 91 
consiste em 2 passagens aéreas ida e volta para o Rio de Janeiro, uma passagem ida e volta 92 
para Porto Alegre e uma passagem ida e volta para Brasília-DF. Deliberação: O XV Plenário 93 
deliberou por aprovar o apoio com as 4 passagens aéreas, como contrapartida realizar um 94 
evento "Psicologia em Foco" na Sede em BH sobre a temática do evento (indicação de 95 
participante pela Comissão Organizadora), um artigo para o Jornal da Psicologia sobre o tema 96 
e participação no Programa de Rádio Psicologia em Foco (indicação de entrevistado pela 97 
Comissão Organizadora). Portaria MP relacionada ao abrigamento de crianças de mães 98 
usuárias de crack: A Conselheira Madalena Tolentino informou que o Ministério Público 99 
publicou as Recomendações Nºs 005 e 006/2014 e mais recentemente foi publicada a Portaria 100 
Nº 03/VCIJBH/2016, que dispõe sobre o procedimento para encaminhamento de crianças 101 
recém-nascidas e dos genitores ao Juízo da Infância e da Juventude, assim como oitiva destes, 102 
nos casos de grave suspeita de situação de risco, e sobre o procedimento para aplicação de 103 
medidas de proteção. A Conselheira Madalena Tolentino apresentou a denúncia de uma 104 
criança que foi retirada da mãe dentro do CERSAM Leste por policiais e propôs a partir da 105 
deste caso um treinamento às (aos) profissionais psicólogas (os), uma vez que foi uma 106 
psicóloga que trabalha no CERSAM Leste quem chamou a polícia. Para tanto perguntou ao 107 
Plenário como o CRP-04 pode fazer ações na Rede de Saúde Mental com orientação as (aos) 108 
psicólogas(os). A Conselheira Presidenta Cláudia Natividade informou que participou das 109 
discussões e fez um histórico esclarecendo que a Defensoria Pública teve uma participação 110 
muito efetiva fazendo uma contra-recomendação, foi produzido à época um manifesto e uma 111 
denúncia a Ouvidoria do Ministério Público. A Conselheira Madalena Tolentino informou que 112 



vem participando de reuniões juntamente com a Conselheira Letícia Gonçalves e as psicólogas 113 
Marta Elizabete, Rosemeire Aparecida, Soraia Marcos, a psiquiatra Ana Marta Lobosque 114 
discutindo o assunto. A Conselheira Cláudia Natividade informou que o trabalho a ser 115 
desenvolvido deve ser continuado até o final da gestão, para que não se desmobilize e ocorra o 116 
que aconteceu agora com a publicação desta Portaria. Deliberação: O XV Plenário deliberou 117 
por marcar uma reunião ampliada no dia 08/11 às 14h com esta frente e representantes da 118 
Diretoria, Comissão de Psicologia Jurídica, Comissão de Psicologia na Saúde e de Direitos 119 
Humanos. Ações do CRP de apoio às ocupações da Izidora: A Conselheira Flávia Gotelip 120 
informou que os moradores da Ocupação Izidora tiveram a ordem de despejo decretada e que 121 
ela vem acompanhando a situação da Ocupação Rosa Leão e ponderou que no momento está 122 
tendo um terrorismo psicológico muito grande, jogando a população do entorno contra os 123 
moradores destas ocupações. O Governo Estadual não quer se comprometer. Ocorreu uma 124 
Marcha em Brasília-DF e uma audiência pública chamada pelo Deputado Estadual Rogério 125 
Corrêa. As informações recebidas são de que está sendo aguardado apenas o 2º turno 126 
terminar para realizar o despejo dos moradores. Existe uma questão de gênero com um 127 
trabalho de organização interna, de autogestão da comunidade e há uma desqualificação deste 128 
trabalho com denúncias improcedentes de abuso contra crianças, violência, entre outros. O 129 
Conselheiro Felipe Tameirão levantou o histórico do trabalho de visita e elaboração das 130 
Oficinas feitas com as crianças das ocupações Izidora (Esperança, Rosa Leão e Vitória), que 131 
teve a participação da Comissão de Psicologia e Política de Assistência Social e sugeriu entrar 132 
em contato com as Brigadas Populares e lideranças comunitárias. Deliberação: O XV Plenário 133 
deliberou por realizar uma Nota Pública, marcar reunião com as lideranças comunitárias. A 134 
Conselheira Dalcira Ferrão ficará responsável pela organização de um Cine Comentado do 135 
documentário “Na missão com Kadu”, procurando um local apropriado (sala de cinema) para 136 
exibição. Comissão de Direitos Humanos: A Conselheira Presidente da Comissão de Direitos 137 
Humanos Márcia Mansur encaminhou proposta de trabalho da Comissão nos seguintes eixos: 138 
1) Direitos Humanos e memória: Registros, sistematizações, acervo de materiais relacionados à 139 
luta pela garantia e reconhecimento dos direitos humanos no Brasil; Memória Marcus Vinícius 140 
2) Minorias (reconhecimento): Dar visibilidade, promover a defesa dos direitos, ações de 141 
reconhecimento e de participação de grupos minoritários em nossa sociedade. Temáticas a 142 
serem discutidas: gênero, raça e etnia, diversidade sexual, deficientes, idosos, crianças e 143 
adolescentes, religiões e imigrantes, ocupações urbanas, atingidos por desastres. 3) Direitos 144 
Humanos, democracia e controle social: A Psicologia e sua participação nos espaços de 145 
controle social - articulação, formação e fortalecimento dos representantes do CRP nestes 146 
espaços. Articulação com movimentos sociais. Luta pela democracia. 3) Lógicas 147 
antimanicomiais, não segregadoras: Defesa de formas inclusivas de vida em sociedade. 148 
Posicionamentos contrários às praticas segregadoras, higienistas e privativas de liberdade. 149 
Temas álcool e outras drogas, luta antimanicomial, privação de liberdade (sistema 150 
socioeducativo e prisional), institucionalização, medicalização da vida. 4) Formação em direitos 151 
humanos: Dar subsídios e apoio às(aos) conselheiras(os) e colaboradoras(es) sobre os temas 152 
relacionados aos direitos humanos. Produção de materiais sobre as temáticas. Fomento da 153 
formação em Direitos Humanos para estudantes e também para profissionais. Articulação com 154 
a ABEP e a comissão de formação do CRP. 5) Laicidade, democratização da mídia. A 155 
Conselheira Márcia Mansur propôs nomear referências para cada um destes eixos de trabalho 156 
e posteriormente buscar colaboradoras(es) para ajudar nas discussões e solicitou a 157 
disponibilidade das(os) Conselheiras(os) a partir dos eixos propostos. Deliberação: O XV 158 
Plenário deliberou por indicar as seguintes referências: Direitos Humanos e Memória –159 
Conselheira Eriane Pimenta; Minorias – Conselheira Flávia Gotelip; Direitos Humanos, 160 
democracia e controle social – Conselheira Érica Andrade; Lógicas antimanicomiais, não 161 
segregadoras – Conselheiro Filippe de Mello; Formação em direitos humanos – Conselheiro 162 
Délcio Fernando; Laicidade, democratização da mídia – Conselheiro Reinaldo Silva. 163 
Encaminhamentos da Comissão de Psicologia e Clínica: A Conselheira Mariana Tavares 164 
informou que conversou com dois colaboradores Jacques Akerman e Milton Bicalho e ambos 165 
se disponibilizaram a compor a Comissão de Psicologia e Clínica e tiveram a primeira conversa. 166 
O primeiro encaminhamento proposto é de se montar a Comissão e sugeriu ter uma 167 
representante do CREPOP. O trabalho está sendo feito com referencial a partir da Cartilha do 168 



Ano da Psicoterapia. Neste sentido solicitou um histórico para a Gerente Técnica Flávia 169 
Santana. Propôs ainda a realização de um Seminário com o tema “Clínica na 170 
Contemporaneidade” a ser inserido no Planejamento Estratégico. A Conselheira Presidenta 171 
Cláudia Natividade propôs à Comissão de Clínica a publicação em formato de glossário, com 172 
os verbetes discutidos nos eventos. Pensou também como objeto de estudo a clínica e as 173 
diversas temáticas a partir da discussão de casos. Foi proposto para composição da Comissão 174 
representantes das Clínicas-Escola. O Conselheiro Tesoureiro Túlio Picinini esclareceu que 175 
esta comissão foi pensada como forma de entrar em contato com a categoria e de escutar o 176 
profissional. Deliberação: O XV Plenário aprovou o encaminhamento dado pela Comissão de 177 
Psicologia e Clínica. Nada mais havendo a tratar, eu, Dalcira Ferrão, que secretariei a reunião, 178 
lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo 179 
Horizonte 21 de outubro de 2016. 180 



 


